
力学与西部开发会议纪要 

 

“力学与西部开发”会议是中国力学学会贯彻中央实施西部开发战略，并开

拓力学与产业结合的一项举措.会议由中国力学学会、国家自然科学基金委员会

数理学部、新疆维吾尔自治区科协、 新疆维吾尔自治区科技厅、新疆维吾尔自

治区经济贸易委员会共同主办,于 2001 年 8 月 23～26 日在新疆首府乌鲁木齐市

召开.  

此次会议作为中国力学学会 2001 年的重点学术活动，受到理事会的高度重

视.理事长会议多 次听取有关人员关于会议筹备情况的汇报，提出许多具体的指

示和意见.会议由中国力学学会办公 室、中国力学学会促进与产业结合工作委员

会和新疆大学、新疆力学学会共同承 办.白以龙理事长、 洪友士副理事长出席

会议，中国力学学会副理事长、中国力学学会促进与产业结合工作委员会主任 贺

德馨先生任会议主席，来自全国各地 125 位专家学者出席了会议，还有新疆 60

余个企业 100 余名代表参加了高新技术项目发布会，会议开得很成功.  

新疆维吾尔自治区政府对这次会议非常重视，自治区主席阿不来提·阿不都

热西提专门来到会 场会见了出席会议的白以龙、吴承康、刘高联、崔俊芝、冯

叔瑜和沙庆林 6 位院士以及部分专家。 新疆维吾尔自治区一些厅局的领导亲自

到会主持会议，并就新疆实施西部开发的目标和任务作了专 题发言.  

这次会议共收到论文近 90 篇，在会上交流了 46 篇，其中大会报告 12 篇，

另外在环境保护、 能源工程、交通运输、农业工程、生物工程与材料等 5 个专

题会上交流了 34 篇.这些报告和论文 多数是与西部开发密切相关的一些工程技

术和基础理论课题.  

12 个大会报告是会议专门特邀院士和知名学者精心准备的，并且与西部开

发中的若干问题密切相关，如吴承康院士作的“煤的清洁利用”；沙庆林院士作

的“西部公路建设中的若干问题”；冯叔瑜院士作的“开发西部水资源与工程爆

破技术”等，还组织了长期从事西部特别是新疆地区生态 环境方面研究的报告，

如中国科学院新疆生态与地理研究所夏训诚研究员作的“塔里木河流域下游 的

治理”；中科院寒区与旱区环境与工程研究所拓万全研究员作的“跃移沙粒冲击

沙床面溅射物理过程”.还特别邀请、组织了新疆地区的报告，如新疆科技厅专
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家组陈毕业调研员关于“天山北坡 经济带规划及新疆‘十五’科技规划要

点”；新疆水利厅邓铭江总工程师作的“新疆水利‘十五’ 规划及目前存在的

问题”；新疆风能公司武钢总工程师作的“新疆风能发展现状与展望”使会议产 

生了互动的效应.  

在环境保护专题中，就煤的清洁利用、沙漠治理、沙尘暴的形成、山体滑坡

预测，干旱环境治理、泥沙治理、水资源保护中和除尘技术中的力学问题进行了

交流.  

在能源工程专题中，就油气开采技术、油气贮存技术、水力资源和风能资源

开发、太阳能利用 和节能技术中的力学问题进行了交流.  

在交通运输专题中，就公路隧道建设、公路路基建设、高原地区路面施工和

损伤、沙漠路工程、 爆破技术及其应用、交通运输中的减振和降噪、桥梁工程

中的稳定性等力学问题进行了交流。 在农业工程中，就水库节水、植物生长、

土壤耕作、地下贮水等问题进行了交流. 在生物工程与材料专题中，就天然生物

材料、纳米材料、复合材料、材料超微粉碎、胰腺微循 环和维医沙疗中的力学

问题进行了交流.  

除了上述专题内容外，还就传统产业信息化技术，力学研究中的有限元分析

方法、数值模拟和 测试技术等问题进行了交流.  

这次会议交流的内容大多是与工程相关的力学问题，这里有基础研究，也有

应用研究，其中许 多内容是西部开发中关注的问题.可以说西部开发中离不开力

学，西部开发也为力学工作者提供了 一个大舞台，力学工作者在实施西部大开

发战略中有用武之地，可以为经济发展和社会进步做贡献。 这次会议是中国力

学学会促进力学与产业结合的一次尝试.在这次会议中专门组织了项目发布 会，

取得了成功.在力学学会组织的会议中搞项目发布，这还是第一次.会前，筹备组

在理事会理 事单位中征集适于西部开发中应用的研究项目，共组织了 10 余个

单位 40 余个项目，在会前把成果 项目通报给共同主办会议的新疆经贸委.新疆

经贸委和新疆科技厅会前共同发文通知在新疆的相关企事业单位，并通报了成果

项目.当天的项目发布会，会场爆满，氛热烈，大家听了项目介绍， 并与专家和

项目发布人进行了更深入的接触，表现出对科技合作的极大热情.  



经过会议前和会议中的协商、促进，有三个项目（风能利用；远程教育和网

络教育合作；稠油 渗流机理研究及软件研制）在会议举行的签字仪式上签订了

合作协议书，为更多的合作开了一个好头.  

这次会议期间，应新疆维吾尔自治区政府的邀请，还专门举办了与院士、专

家的座谈会，就新疆在实施西部大开发中关心的水利、交通、能源等基础设施建

设，生态环境保护、工业化进程和农业现代化，以及科技教育事业等问题，院士

和专家们提出了许多好的建议.  

为了支持西部地区力学的发展，近年来国家自然科学基金委员会数理学部力

学学科加强了对西 部的资助，会议期间数理学部主任白以龙院士及力学处孟庆

国处长还考察了新疆大学等学校。孟庆国处长在大会报告中详细作了说明，并期

望以此次会议为契机促进东西部力学工作者的结合与合作.  

这次会议除了对力学与产业结合中的技术问题进行交流和讨论外，大家在会

议上的报告和发言中，还对怎样搞好力学与产业结合的问题发表了很多好的意

见，归纳起来有这样几点：  

① 要进一步加强力学与产业的结合，力学既是一门基础科学，又是一门技

术科学，它来自于工程，服务于工程.随着我国国民经济发展和社会进步，特别

是实施西部开发战略给力学与产业的结合创造了很好的条件，力学工作者要抓住

机遇，迎接挑战.  

② 要进一步沟通力学界与工程界之间的联系，力学工作者要到第一线提炼

出工程技术中的力学 问题，并和工程技术人员一起优势互补，寻找解决问题的

办法.另外力学工作者的研究成果要通过各种方式介绍给企业单位，使其转化为

生产力.  

③ 力学与产业的结合中，不能搞短、平、快，要按科学规律办事.力学工作

者不能只满足解决 一两个具体工程技术问题，而且要找到一些普遍性的规律，

由于工程中的问题受环境条件的 影响变得特别复杂.因此，要打好基础，做艰苦

的努力。没有力学基础研究的技术支撑，力 学与产业的结合就不能持续，不会

创新.我们既要解决工程应用问题，亦要发展力学学科自 己.  

④ 力学与产业结合中，既要应用高新技术，亦要应用传统技术，许多传统

技术可以与高新技术 结合起来，不但可以提高质量，而且可以降低成本.冯元桢



先生提倡“省钱的力学”是我们考虑问题的一个原则，在引进国外技术的时候一

定要注意适合我国国情.  

⑤ 力学工作者在解决工程问题时需要和其它学科相结合，就是力学学科本

身，各分学科之间也 要互相交叉和结合，因此力学工作者要开拓自己的知识领

域.  

这次会议得到了国家自然科学基金委员会、中国科协、中国科学院力学所、

清华大学、中国空气动力研究与发展中心、航天科技集团 701 所、江苏省交通

科学研究院、江苏省交通规划设计院、 中国长江三峡开发总公司、新疆大学等

单位的支持，在此向他们表示衷心的感谢.  

在这次会议的筹备过程中，中国力学学会办公室、中国力学学会促进与产业

结合工作委员会的 委员，新疆大学和新疆力学学会为会议的召开付出了辛勤的

劳动，在此向他们表示衷心的感谢.  

 


